



Derechos humanos y medio ambiente en México: herramienta clave para transitar hacia la sustentabilidad

Autora

Monserrat Vidal Álvarez, El Colegio de Veracruz, monserrat.vidal@gmail.com

Palabras clave

Derechos humanos, participación, consulta, sustentabilidad

Resumen

A partir de la Conferencia Internacional sobre el Medio Humano, el derecho al medio ambiente fue insertado en la lista de derechos fundamentales de la persona humana, sin embargo, su concepción y alcances han evolucionado sustancialmente a través de los años. En la presente investigación se consideran cuatro etapas a través de las cuales se fueron modelando las bases del actual derecho humano al medio ambiente sano, reconociendo que el derecho es dinámico. En México, el derecho a la consulta y el consentimiento libre, previo e informado constituye una de las principales demandas en materia ambiental. La ausencia de mecanismos de participación efectiva y la marginación sistemática respecto de la toma de decisiones, ha tenido en nuestro país como consecuencia la intensificación de conflictos socioambientales en los últimos años. Además, la participación pública en la toma de decisiones aumenta la capacidad de los gobiernos para responder a las inquietudes y demandas públicas de manera oportuna, construir consensos y mejorar la aceptación y el cumplimiento de las decisiones ambientales. El derecho humano al medio ambiente sano, se encuentra inmerso en un profundo debate respecto de sus alcances y fundamentos, por lo que se trata de un concepto inacabado susceptible de sufrir modificaciones en el futuro próximo. El derecho a la consulta y el consentimiento libre, previo e informado constituye una de las principales demandas en materia ambiental en nuestro país. La ausencia de mecanismos de participación efectiva y la marginación sistemática respecto de la toma de decisiones, aun cuando estas conlleven impactos significativos al medio ambiente y los recursos naturales de las comunidades y particularmente de los pueblos indígenas, ha tenido en nuestro país como consecuencia la intensificación de conflictos socioambientales en los últimos años. La participación informada es, a su vez, un mecanismo para integrar las preocupaciones y el conocimiento de la población en las decisiones de políticas públicas que afectan al ambiente. Se ha planteado, además, que la participación pública en la toma de decisiones aumenta la capacidad de los gobiernos para responder a las inquietudes y demandas públicas de manera oportuna, construir consensos y mejorar la aceptación y el cumplimiento de las decisiones ambientales, ya que las personas se sienten parte de esas decisiones, por el contrario, cuando no se hace partícipe a la población de las decisiones ambientales, se pueden originar conflictos socio ambientales.